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ЕСЛИ ВЫ УСТАНОВИЛИ СЧЕТЧИК
НОЧНОГО ТАРИФА - МОЖНО КУПИТЬ
НЕ ТОЛЬКО СТИРАЛЬНУЮ МАШИНУ,
НО И ПОСУДОМОЕЧНУЮ...
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С 1995 года и на федеральном, и на местных
уровнях делались попытки внедрения энерго-
сберегающих технологий, но должного эффе-

кта от них мы не получили. Российская экономика
по сей день остается одной из самых энергоемких и
энергорасточительных экономик мира. Особенно
это касается жилищного фонда, где значительную
долю расходов на оплату энергоресурсов покрыва-
ют бюджеты субъектов Российской Федерации. В
Москве, например, сумма бюджетных средств, иду-
щих в карман энергоснабжающих организаций в ка-
честве дотаций, сопоставима с расходами на здра-
воохранение и образование. Если все бремя по оп-
лате электроэнергии, газа, тепла переложить на пле-
чи горожан (а к этому рано или поздно придем), то
стоимость коммунальных услуг увеличится в разы.

Защитным барьером на пути роста коммунальных
платежей должна стать программа энергосбереже-
ний в ЖКХ. С похожей ситуацией столкнулись и жи-
тели Восточной Германии. И за последние 15 лет
ими накоплен немалый опыт в области модерниза-
ции ЖКХ и экономии энергоресурсов. Об этом шла
речь на семинаре «Энергосбережение в жилищном
фонде: проблемы, практика, перспективы», органи-
зованном германским энергетическим агентством
«Дена» и Институтом экономики города.

РАСТОЧИТЕЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА

Немецкие специалисты подсчитали, что в 2001 году
для производства валового внутреннего продукта в
России на сумму 1000 долларов расходовалось 1290
килограммов топлива. Аналогичный показатель в ми-
ре составлял в среднем 443 килограмма, то есть почти
в 2,9 раза меньше. Энергоемкость стран Европейского
Союза в 3,1 раза меньше российской. Учитывая, что
спад производства в России в 1990-х годах составил
примерно 40-45 процентов, спрос на тепло и электро-
энергию сократился незначительно. Ученые объясня-
ют этот феномен ростом энергопотребления в жилищ-
ном секторе, вызванным не столько увеличением раз-

мера жилплощади в России, сколько потерями тепло-
энергоресурсов в линиях электропередачи, магист-
ральных трубопроводах, износ которых приблизился к
критическому уровню - 60 процентам. Огромное коли-
чество аварий на теплосетях, особенно в зимний пери-
од, приводит к серьезным потерям энергоресурсов.

Чтобы оценить потенциал энергосбережения в жи-
лищном фонде России, приведу несколько цифр. Об-
щая площадь всех зданий в нашей стране - 5 милли-
ардов квадратных метров. Из них 2,8 миллиарда
квадратных метров приходится на жилые дома. На их
отопление расходуется 400 миллионов тонн топлива,
или 25 процентов всех энергоресурсов, вырабатыва-
емых в России в течение года. Если общее потребле-
ние тепловой энергии сократить только на одну треть
от той разницы, которая существует между уровнем
потребления тепла в России и странах Западной Ев-
ропы, можно экономить ежегодно 72 миллиарда ку-
бометров природного газа.

Очевидно, что энергосбережение в ЖКХ - не сугу-
бо отраслевая проблема. Сегодня и население, и бюд-
жеты разных уровней в буквальном смысле выбра-
сывают деньги на ветер, оплачивая потери тепла не
только при авариях на магистралях, трубопроводах,
но и в подъездах, распахнутых настежь, в неутеплен-
ных чердаках и подвалах. Тепло улетучивается сквозь
межпанельные стыки, старые оконные рамы. Рацио-
нальному расходованию энергоресурсов препятству-
ет устаревшее оборудование, установленное в ЦТП,
котельных. И все это происходит на фоне увеличения
коммунальных платежей, размер которых занимает
все большую долю в бюджете среднестатистической
российской семьи. Примеров экономии энергоресур-
сов в России в жилищном фонде немного. На некото-
рых из них следует остановиться подробнее.

ДЕНЬ ДА НОЧЬ - ДЕНЬГИ ПРОЧЬ

В Москве, например, устанавливаются двухтариф-
ные электросчетчики, которые стимулируют ис-
пользование электроэнергии в ночное время и эко-

номию ее днем, поскольку ночной тариф - льгот-
ный. Но это встречает противодействие со стороны
монополистов, поскольку РАО «ЕЭС» и Мосэнерго
выгодно продавать больше электроэнергии и по
дневному тарифу. Поэтому в функционировании
двухтарифных счетчиков они не заинтересованы, о
чем свидетельствуют и обращения некоторых на-
ших читателей, кому двухтарифные счетчики моно-
полисты заменили на однотарифные, а ведь пере-
распределение потребления электроэнергии в тече-
ние суток приводит к снижению пиковой нагрузки
на электростанции. А это, в свою очередь, снимает
необходимость создания дополнительных мощно-
стей по производству электроэнергии.

Сегодня в Москве свыше 250 тысяч абонентов
рассчитывается за электроэнергию по тарифу
«день - ночь». По подсчетам специалистов Институ-
та экономики города, затраты на использование
энергоемких приборов - стиральных, посудомоеч-
ных машин, обогревателей - снижаются почти в че-
тыре раза (льготный тариф). И это позволяет суще-
ственно экономить на платежах за электроэнергию.

Естественно, потребители пытаются заменить
обычный счетчик двухтарфиным, но, как правило,
натыкаются на препятствия: нет технических усло-
вий для установки и тому подобное... И тем не менее
в московских новостройках двухтарифные счетчики
устанавливаются уже в обязательном порядке.

Провинция на своем опыте продемонстрировала,
как в условиях жесточайшего финансового голода
можно решать проблемы энергосбережения. Там
все работы ведутся за счет собственных средств, то
есть собранных самими жильцами.

Наглядный пример - оренбургское ТСЖ «Гамма».
Оно объединяет 25 многоквартирных домов. Что не
по карману ДЕЗу или жильцам одного дома, вполне
по силам ТСЖ-гиганту. За счет собранных средств
сначала приводится в порядок один дом, потом дру-
гой. И так далее - по цепочке. Утепляются чердаки,
меняются трубы, устанавливаются приборы учета
тепла и горячей воды.

В Ростове-на-Дону за счет города в домах прово-
дятся капремонт, работы по энергосбережению, а
затем эти дома передаются на баланс ТСЖ. 650 до-
мов, или 17 процентов общего жилого фонда горо-
да, перешло уже после ремонта в управление това-
риществ собственников жилья. Но при условии: по-
сле ремонта все расходы по содержанию жилого
фонда несут жильцы.

ЧЕРЕПОВЕЦ - МОЛОДЕЦ, А ВОТ БАНКИРЫ...

Этот небольшой городок на Вологодчине стал участни-
ком проекта Всемирного банка «Передача ведомствен-
ного жилищного фонда в муниципальную собствен-
ность». Учитывая, что в городе много домов, постро-
енных череповецкими металлургическими предпри-
ятиями и находящихся в их ведении, власти взяли кре-
дит в размере 32,2 миллиона долларов и приступили к
капремонту. Провели и энергосберегающие мероприя-
тия, а именно: установили счетчики тепла, горячей во-
ды, газа; смонтировали индивидуальные тепловые
пункты (рядом с домами) и установили автономные
источники теплоснабжения с регулировкой систем
отопления и горячего водоснабжения; отремонтирова-
ли стены, окна, чердаки; установили ресурсосберегаю-
щую сантехнику. Затраты на квадратный метр общей
площади составили 6,8 доллара, что обусловило быст-
рую окупаемость проекта - в течение 5 лет.

Опыт Череповца наглядно продемонстрировал, что
проблемы энергосбережений можно решить с помо-
щью инвестиций, кредитов, тем более что затраты
окупаются уже в обозримой перспективе. Однако кре-
дитные, банковские структуры предпочитают пока ог-
раничиваться декларациями о намерениях. В чем при-
чина такой осторожности? Об этом размышлял в ходе
семинара ведущий специалист Института экономики
города Сергей Сиваев.

Несколько лет назад ученые хотели апробировать
пилотный проект кредитования ряда ТСЖ, на примере
которого банковские структуры могли бы отработать
технологию инвестиций в энергосберегающие про-
граммы. Цель кредита - финансирование комплекса
работ в отдельном ТСЖ - ремонт и утепление помеще-
ний, установка контрольно-измерительной и энерго-
сберегающей аппаратуры. Сумма для крупных кре-
дитных организаций невелика - до 30 тысяч долларов.
В свою очередь ТСЖ должно было подтвердить свою
финансовую устойчивость и способность погасить
кредит, а также иметь необходимое обеспечение кре-
дита (залог).

Для снижения рисков банков-заимодателей в про-
екте согласился участвовать американский Фонд коо-
перативного жилищного строительства, выделивший
специальный грант. Этот грант в размере до 100 про-
центов от суммы кредита должен быть размещен на
счету банка-кредитора до истечения срока погашения
займа.

В рамках проекта были проведены переговоры с
участием руководителей трех банков: Сбербанка (Мо-
сква), муниципального коммерческого банка имени
С. Живаго (Рязань), Тверьуниверсалбанка (Москва) и
председателей четырех ТСЖ - трех московских и од-
ного рязанского. ТСЖ «Союз-3» (г. Рязань) для уста-
новки счетчиков горячей, холодной воды и отопле-
ния, теплообменников, утепления подвалов и подъез-
дов, герметизации швов просил выделить кредит в
сумме 15 тысяч долларов на 12 месяцев под 15 про-

ЧТО НИ ГРАДУС - ТО КАЗУС
ЗАМЕТКИ С СЕМИНАРА ПО ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЮ
Вступление России в ВТО повлечет за собой и рост тарифов на
энергоресурсы, цены на которые в обозримом будущем должны
сравняться с мировыми: такова плата за интеграцию. Очевид-
ным следствием этого шага будет очередной виток цен на това-
ры и услуги, в том числе коммунальные.

ДОКУМЕНТ, НУЖНЫЙ ВСЕМ

Напомню: кадастр - это системати-
зированный свод сведений. Государ-
ственный градостроительный ка-
дастр (ГГК) Москвы, по сути дела,
регламентирует все грядущее раз-
витие столицы в соответствии с Ген-
планом, рассчитанным до 2020 года.
Он закрепляет функциональное на-
значение той или иной территории,
регламентирует высоту и плотность
застройки, определяет ландшафт-
ные зоны и красные линии градо-
строительного регулирования.
Здесь же содержатся сведения о
природном комплексе и памятниках
истории и культуры, о системе ком-
муникаций и т.д. В общем, фунда-
ментальный и уникальный документ,
работа над которым велась на про-
тяжении нескольких лет.

Как подчеркнул Сергей Мельни-
ченко, кадастр позволяет быстро
принимать градостроительные ре-
шения, которые не противоречат
Генплану развития столицы. Без та-
кой информации не могут сейчас об-
ходиться ни органы управления, ни
инвесторы. Чтобы построить, необ-
ходим проект. Для проектирования
нужны исходно-разрешительные до-
кументы. А их невозможно получить,
если намечаемое строительство
противоречит утвержденному в ка-
дастре регламенту. Наивно пола-
гать, что инвестор, приобретя уча-
сток, может делать на нем что угод-
но. Сегодня вместе с землей инве-
стор получает набор требований по
использованию земли.

Кстати, всем известна непростая
ситуация, складывающаяся в раз-

личных районах столицы по поводу
тех или иных проектов. И здесь ка-
дастр поможет москвичам узнать,
какое строительство затевается по-
близости от их дома. Вот что ска-
зал Сергей Мельниченко по этому
поводу:

- Кадастр - открытая система.
Сейчас по указанию мэра Юрия
Лужкова мы подготовили проект
постановления правительства Мо-
сквы об открытии специального
сайта ГГК. Заканчиваем согласова-
ния и надеемся, что в третьем или
четвертом квартале текущего года
любой желающий сможет получить
сведения о перспективах застройки
той или иной территории, о возмож-
ностях ее развития. На многочис-
ленные вопросы, с которыми сей-
час люди обращаются в Москомар-
хитектуру, в префектуры и управы,
они смогут получить исчерпываю-
щий ответ на нашем сайте. Кадаст-
ровые справки по запросам выда-
ются в течение трех дней. В зависи-
мости от объема информации,
включаемого в справку, обходится
она заказчику в 7 - 8 тысяч рублей.
За пять с половиной лет выдано бо-
лее 12 тысяч справок.

Уникальность системы ГГК Моск-
вы была отмечена на Всемирном
форуме городов и урбанистики в
Найроби в 2002 году. Не случайно в
следующем году ООН намечает
проведение международной кон-
ференции по данной тематике
именно в Москве. Уже сейчас за
опытом создания таких систем к
нам приезжают специалисты из
Германии, Дании, Швеции, Фран-
ции, Италии.

ЖИЗНЬ ПО ГЕНПЛАНУ

Особенностями генерального плана
поделился Олег Баевский. Новизна
документа в том, что он содержит
регламентную часть - систему ра-
мочных требований к использова-
нию территорий, обязательных для
всех участников градостроительно-
го процесса. Вторая его особен-
ность в том, что Генплан - обобщен-
ный вид градостроительной доку-
ментации. Далее, по нисходящей,
следуют генпланы округов, районов,
проекты планировки отдельных
кварталов или градостроительные
обоснования размещения единич-
ных объектов.

Концепция документа основыва-
ется на тезисе о прекращении тер-
риториального роста города и пе-
реходе к структурной реорганиза-
ции территории - реконструкции
сложившейся застройки, усложне-
нию системы общественных цент-
ров, транспортных магистралей и
т.д. Второе принципиальное поло-
жение - признание особой важно-
сти срединной зоны города, обла-
дающей высоким потенциалом для
развития деловой активности, фор-
мирования транспортной инфра-
структуры. В сущности, строитель-
ство третьего транспортного коль-
ца и есть вклад в развитие средин-
ной зоны.

Генплан - документ живой. Сегод-
ня он разработан с прогнозом до
2020 года. Однако в случае необхо-
димости в следующем году его го-
ризонт может быть отодвинут до
2025 года. Таким образом, Генплан
- это институт текущего планирова-

ния, постоянно поддерживающий и
перспективную линию и обеспечи-
вающий реализацию первоочеред-
ных мероприятий.

ПРОЩАЙ, МАЛАЯ РОДИНА?

Известно, что реконструкция здания
дешевле, чем его замена. Так, к при-
меру, вовсе не ставится задача то-
тального сноса хрущевок...

- Районы пятиэтажек - «малая
родина» многих москвичей, - от-
метил Олег Баевский. - Они име-
ют хорошие пространственные ха-
рактеристики. Другое дело, что
фонд устаревает, планировка
квартир не отвечает современным
требованиям. Мы предпочитаем
дома здесь не сносить, а реконст-
руировать, надстраивать и дост-
раивать. Кроме того, городу необ-

ходим социальный фонд жилья, и
один из путей его пополнения - ре-
монт и реконструкция пятиэтажек.
Не стоит вопрос о тотальном сно-
се домов так называемой сталин-
ской застройки. Сегодня они не-
редко признаются памятниками
архитектуры.

Приходится задумываться и о дру-
гом. Любая реконструкция лишь
продлевает срок службы дома. И на-
до учитывать, что после 2020 года
объемы одновременно выходящего
из строя жилищного фонда могут
стать настолько большими, что го-
род не сможет их восполнить ника-
кими строительными мощностями.
Угроза такого «девятого вала» и вы-
нуждает в ряде случаев вести снос
тех типов и серий пятиэтажек, кото-
рые в принципе могли быть реконст-
руированы.

СТОЛИЦА
Пресс-конференция, состоявшаяся в информационном центре правительства Мо-
сквы, была посвящена на первый взгляд узкой теме - роли государственного гра-
достроительного кадастра в реализации Генплана развития Москвы. Однако руко-
водителю службы государственного градостроительного кадастра города Москвы
Сергею Мельниченко и заведующему научно-проектным отделением перспектив-
ного градостроительного развития города Москвы ГУП «Научно-исследователь-
ский и проектный институт Генерального плана г. Москвы» Олегу Баевскому при-
шлось отвечать на массу злободневных вопросов, связанных с будущим столицы.
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